

# EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:  
Calle 1ª Sur n° 277  
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA  
Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA  
se dirige al Administrador  
—Dirección telegráfica—  
INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, martes 12 de abril de 1910

NUM 794

## LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

VAPORES CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA, de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:  
Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;  
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), cada viernes en la noche.

VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA.—Los pasajeros deben presentarse ante el Comisario en San José o Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans o Mobile, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José o Limón, y a los sub-agentes SASSO y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## "LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de litografía, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

## LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

## Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado a la Avenida Central, entre el Hotel Castilla y la Sombrería Universal.

## AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

## IMPORTANTE

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA  
FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de 1ª a ₡ 8.00 el quintal neto  
" " 2ª a ₡ 7.00 " " "  
" " 3ª a ₡ 7.00 " " "

LINDO Brós., San José.

## SOMBRERERIA

DE

## ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua a la Botica Moderna.

## Northern Railway Co. of Costa Rica SERVICIO DE TRENES

<i>San José a Limón y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 9.35 a. m.
<i>Limón a San José y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 9.10 a. m.
<i>San José a Cartago y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
<i>Cartago a San José y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
<i>San José a Alajuela y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 2.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
<i>Alajuela a San José y estaciones intermedias</i>	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.30 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

### Línea Vieja.

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, a las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias a las 2.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, a las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias a las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

### ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida..... 4 20  
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta..... 8 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José o Limón, o a los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

20 de agosto de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

## CERVECERIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZAS  
Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella,"  
Lager Bier, Doble,  
Sencilla (Blanca y Negra)

REFRESCOS: { Cream Soda, TABIAPARRILLA,  
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

ICARDO RIEBEL Dentista alemán  
X Fronte a don Federico Tinoco.

## Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OFERTA A LA CATEDRAL.

## DIRECTORIO PROFESIONAL

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente a la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Heredia.—Tiene un bife en la casa de la señora doña Trina Trejos y de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Mesa.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Panlagua v. de Flores.

J. JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Despacha al lado de la Botica Amercana.

SIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fue del doctor don Antonio Cruz.

## NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to this office and we shall have the pleasure of giving the information to do it in which you will have a profit of 40 0/10.—Do not lose the time.—Try and judge!

## PAGINAS ILUSTRADAS

Revista ilustrada nacional de gran interés

Director: don Próspero Calderón.  
Administrador: don Juan Arias R.

LA NACION.

A MANGA POR HOMBRO

Cuando lucháramos en los comicios en contra del señor González Viquez exponíamos con franqueza los motivos en que fundábamos nuestra oposición á que llegara al Poder un gobernante q' como presidente municipal habia demostrado su incompetencia en el manejo de los intereses de la comunidad que le habia distinguido con ese cargo. El tiempo ha venido á confirmar nuestro pronóstico, y hoy los mismos miradores de ayer del Lic. González Viquez están convencidos de que fracasaron al atribuirle dotes de mando á un gobernante que se pensó se ha distinguido por su suavidad.

Una mirada retrospectiva por los campos de sus cuatro años de administración nos dará idea exacta de su pasividad como gobernante.

Y no se nos diga que ha tenido obstáculos ni dificultades que le hayan entorpecido su tranquilo período de mando, porque á la verdad si exceptuamos la infantil intencionalidad de revolución encabezada por Manuel Castro Cú, quien desde las orillas de Nicaragua y cuidadosamente guardado contra los mosquitos dirigía el movimiento, no ha tenido don Cleto que distraer su atención sino para escuchar las inventivas que desde el Congreso le dirigía su amigo de la infancia, su muy íntimo Ricardo Jiménez. A parte de esas pantomimas que entretuvieron por algún tiempo á los inconscientes políticos que se traigan todo, el señor González Viquez ha gobernado quieta y pacíficamente la nación, no obstante haber llegado inconstitucionalmente á la primera magistratura.

¿Y qué ha hecho ese sabio, esa lumbrera centroamericana, como han dado en llamarlo los eternos aduladores? Nada bueno, nada que justifique esa sabiduría ni que demuestre que él posee cualidades excepcionales como hombre de mando, como jefe capaz de conducir bien un pueblo y de encauzarlo por la vía del orden, del progreso y de la moralidad.

Despilfarros por todas partes; falta de orden en todos los ramos de la Administración pública y ausencia de energía para reprimir abusos de todo género. La deuda pública ha aumentado considerablemente; los presupuestos se han rebasado en cantidades que pasan de millones, sin que el país haya derivado provecho alguno.

La agricultura no ha merecido ni la atención siquiera del Gobierno González Viquez; las carreteras están en lamentable estado, lo que puede verse aun á las puertas de la capital; en fin, todo ha sido desastre sobre desastre.

En cuanto á moralidad pública hemos llegado al colmo. Robos á cada paso, falsificaciones, defalcas, asesinatos en todas partes, á todas horas, ya por política, ya por robo, ya por el puro gusto de matar. . . . De horror, avergüenza en verdad está situación tan miserable y tan escandalosa.

Y que haya quienes todavía se hagan lenguas de nuestra situación y de nuestro Gobierno!

Hay que convenir en que este Gobierno ha sido bastante derogado y que merece puntos suspensivos en nuestra historia patria.

P. P. L. G.

Zelaya en los infiernos

Se vende baratísimo, casi por la mitad de su precio, un terreno de 6 varas de frente por 50 de fondo, en el cual hay una construcción de 24 varas, con agua y toda clase de comodidades. Dicha propiedad está ubicada á 25 varas al E. de la placita de San Francisco de Mata Redonda.

Puede dar pormenores don Juan Terras en su establecimiento de barbería.

¿Cuál es la tienda más surtida y á la vez el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

A MAYOR ABUNDAMIENTO

Escrito nuestro editorial de anteayer, leemos después el siguiente artículo en Hoja Obrera, órgano de la Sociedad de Trabajadores, que reproducimos sin comentarios, porque no los necesitamos.

"En números anteriores hemos demostrado hasta la evidencia que el jefe del partido republicano no ha querido, ni querrá jamás, practicar los principios republicanos; á más de ser ingrato con quienes siempre han luchado en el republicanismo, no es él el hombre que responde á estos hermosos principios. Principiaremos á demostrar, y que se analicen en todas sus manifestaciones los hechos antirepublicanos. Los obreros en esta hoja hemos criticado la conducta política del jefe por su marcada tendencia á la imposición, siendo éste un vicio tan arraigado que jamás dejará de existir en quien su principal papel juega; el que aun en estos históricos momentos sus miradas por doquiera ven la tiranía y por tal este jefe ejerce presión en la conciencia de los verdaderos republicanos y con el plan vicio de disciplina ó con el plan preconcibido de protección á sus camaradas, da al traste hasta con su personalidad política, á más de la marcada tendencia de hundir á la clase obrera. Al principiar esta lucha parte de la clase obrera se lanzó decididamente al combate, en pro del partido republicano y votar para Presidente de la República por el Lic. don Ricardo Jiménez, pero que la electoral formada por nosotros votaría por Diputados obreros y trabajadores. Para conseguir tal resultado formamos una sociedad, la que estaba dando resultados los más halagüeños, en Cartago, Alajuela, Heredia, Puntarenas, Guanacaste y Limón, en fin, en toda la República. Nuestro jefe, al ver el desarrollo de la clase obrera y trabajadora y que al paso vertiginoso tendría una representación digna de quienes llevan la mayor carga del Estado y de quienes con su contingente sirven de escala para dar las riendas de la nación á quienes después le dan por pago el tirar la escala á la intemperie para que á los cuatro años vengan los mismos farsantes á levantar de entre las malessa aquella chocha escala y con lindos y perfumados pañuelitos de seda dan principio á limpiar y á arreglar la arruinada escala que por espacio de cuatro años todo el mundo zángano le paso por encima, escapando los botines del lodazal formado del excremento que le da la sangre de los obreros y trabajadores, los vampiros se alimentan. Pues bien, principiaron las intrigas, y parece mentir hasta parte de nuestros compañeros se prestaron para, cual Caín, matar á sus propios hermanos, que trabajan para mejorar la condición del obrero. El jefe, temeroso, tomó de pretexto que éramos civilistas y por medio de malos manejos se nos hizo desistir de nuestras aspiraciones y entrar en un arreglo, el cual por parte de nosotros ha sido cumplido y con creces, mientras nuestro jefe con ó sin malas intenciones y contra los principios más elementales de republicanismo,

formó una lista ó papeleta sin cumplir el pacto existente hasta escrito: en vista de lo anterior, los obreros reclamaron sus derechos, los cuales no se les negaron, pero por las listas hechas por el jefe del partido, ya era una imposición, con la cual dió en tierra, no sólo con la clase obrera sino hasta con nuestros trabajos, los cuales estaban basados en la más amplia libertad del sufragio y nosotros ni por un momento creímos que los que tanto hablan del republicanismo son los más desposeídos, sea por malicia ó ignorancia de los principios ya citados. Si al hacerse las elecciones con toda libertad, sin suggestionar la electoral, nosotros no hubiésemos sacado representación estuviéramos satisfechos, pero en las actuales circunstancias no, porque la electoral, con raras excepciones, fué instrumento ciego del señor Licdo. don Máximo Fernández ó sea de la papeleta formada por él. Hoy los obreros, de común acuerdo con el Licdo. don Ricardo Jiménez y forzados por las inconsecuencias del Licdo. don Máximo Fernández, nos vemos condenados á postergar nuestra representación hasta dentro de dos años, quedando, como es natural, en pie lo pactado entre las partes contratantes, siendo más cumplida la clase obrera con sus compromisos políticos, que la otra parte, la cual ha pedido prórroga, y la clase obrera la aceptó, aunque de mala gana.

[Continuará]

Elector Republicano"

[Tomado de La Hoja Obrera]

Las gracias de Cupido

La señora Mamie Morrison, viuda de cincuenta y nueve años de edad, pero de muy buen ver, hizo aplicación para que se la admitiera en uno de los asilos de caridad de Nueva York.

La noticia se publicó en los periódicos junto con un retrato de la dama, que es de una belleza espléndida, y cuando se presentó en el Departamento de Caridad se encontró con 1.51 filántropos, empeñados todos en que profrirera la caridad privada acompañada del matrimonio, á la caridad pública.

La viuda se puso á escoger, pero á última hora después de haber descartado 147 de sus admiradores, no sabía por quién decidirse entre cuatro de ellos que lo agradaban, hasta que George Lynn, de cincuenta y un años de edad, después de hablar privadamente un rato con ella la convenció de que debía darle la preferencia.

La señora Morrison al final de la conferencia despatchó á los otros tres pretendientes y el Jefe del Departamento la casó inmediatamente con Lynn.

Finca en venta

A 30 minutos de Cartago, barrio de San Rafael, se vende una finca de cuarenta y una manzanas, de las cuales hay 25 de cafetal en buen estado y muy preparado para dar gran cosecha el año entrante; hay como dos manzanas de finca, y el resto del terreno produce magníficas papas y cereales, y una parte de potrero y muchísima leña. Tiene muy buenas aguas y abundantes, que pueden usarse en irrigación para huertas. Para pormenores dirigirse á Felipe Gallegos, en Cartago.

Agentes, Agentes

Los amigos que deseen ayudarnos escapando la agencia del diario en sus respectivas ciudades ó pueblos, pueden escribirle al señor Administrador de EL INDEPENDIENTE.

Ecos de Santa Bárbara

Hablamos los cadáveres

Después de tanto silencio y de tan fatales acontecimientos, hem' tenido el gusto de ver de nuevo entre nosotros nuestro simpático periódico, al que ya lo creíamos ahogado en el mar de la política tempestuosa que se desató sobre nosotros, tal vez con el fin de no permitirnos llegar á las playas de la buena esperanza.

Pero como tras de la tempestad viene la calma, tenemos que ahora es lo contrario, y eso ha producido un efecto tal, que no sé lo que pasa, pero como que se nota cierto disgusto azul cuando se nos mira leyendo ufanos las hermosas columnas del que nos servirá de tabla de salvación, porque por nuestra desgracia no nos han dejado ni un cañalito para dirigirnos al punto dominante de nuestro pensamiento. Pero no importa, tenemos piloto, y en él confiamos.

Estamos contentos y muy satisfechos: el mutismo que nos abrumaba ha desaparecido y aquí nos tienen más alegres que unas pasucas, dispuestos á combatir con manos firmes aunque nos tengan por muertos.

—La cañería puede decirse está terminada, y aunque es cierto faltan tubos para algunas ramificaciones, la dificultad se vencerá pronto si la nueva administración local toma interés en el asunto.

Esta obra ya terminada dará á la Municipalidad una entrada regular: fondos que hace muchos años que podrían haber sido recogidos si se hubiera procedido con interés; pero como así sucede con los asuntos importantes, mientras no haya quien se interese nada se hará.

El Partido Civil se interesó por llevar á la Municipalidad personas progresistas, y lo consiguió; entre ellas no se miró color político sino el bien local, y ahí está la primera obra, "la cañería"; es una buena prueba.

Felicitemos á la nueva Municipalidad y demos un voto de gracias al digno caballero don Daniel González Viquez por el interés que ha demostrado en nuestra ayuda.

—Respecto á jefatura política se dice tanto, que yo creo que ya deben tener loco y hasta las orejas al futuro presidente con tanta solicitud. Nosotros no haremos en este importante asunto mas que ver los toros de large; allá ellos que se las compongan como azules y azuleados que son, pues ahora resulta que el que ha de venir á saborear el queso tiene que ser fernandista, según los unos, y jimanistas según los otros; y nosotros, calladitos, calladitos, viendo el imbroglío á que han traído unos y otros las cosas políticas locales. Pero que me enmielen; Colachito seguirá y Uds. se lo tendrán que aguantar pesale á quien le pesare.

El pueblo es el que elija: veremos si eso es cierto.

—La semana santa estuvo espléndida según me han informado, pues no pude estar aquí para esos días y sentí mucho no tener el gusto de conocer las habilidades de los muchachos que representaron los papales de Pilatos, Po tífice, Barrabás, Judas, Centurión, Ciríneo y mujer de Pilatos; todo fue bueno y hubo en la procesión 75 judíos. Bien por el señor cura, y en tal virtud lo felicitamos.

SACO DE PULGAS.

Por esos mundos

NUEVO DESTRUCTOR

Glasgow, 10.—Ayer fué lanzado al agua en Dumbarton el destructor Yarra, que constituye la segunda unidad de la flota australiana.

SUMA Y SIGUE

Quincy Mass, 10.—De los astilleros de la Fox River Co lanzose al agua el destructor Perkins. La compañía invitó á la ceremonia á los miembros del Municipio y oficiales americanos y argentinos.

CERO Y VAN TRES

Washington, 10.—La Cámara de Diputados ha aprobado la construcción de dos acorazados.

York. Dice Faylord q' el progreso del tratamiento de las enfermedades humanas recibe un auxilio maravilloso por el estudio de las mismas enfermedades en los animales. Hay mucha razón para creer que la investigación del cáncer en los peces que frecuentemente son completamente destruidos por esta enfermedad, arrojará luz sobre este terrible azote de la raza humana.

LA ELECTRICIDAD Y EL CANCER

Londres, 10.—En el hospital de cáncer de esta capital el Sr. Massey, de Chicago, demostró la eficacia del tratamiento eléctrico para la cura del cáncer. Massey perforó los tejidos cancerosos con tres agujas de zinc, cubiertas de mercurio y conectadas con una batería de mil amperes, muy pronto el cáncer se puso blanco y luego se arrugó; luego el médico atacó del mismo modo los enfermos cancerosos que ya habían comenzado atacar los tejidos sanos, destruyéndolos del mismo modo y demostrando la eficacia de la corriente eléctrica para destruir el cáncer.

GURACION DEL CANCER

Washington, 10.—El Presidente Taft ha enviado al Congreso un mensaje que podrá tener importantes resultados para el estudio de las causas del cáncer. El Presidente pide la apropiación de 50.000 dólares para llevar á cabo investigaciones de laboratorio. Agrega el mensaje recomendaciones del Secretario de Comercio y obras del comisionado de la pesquería y del doctor Faylord, director del laboratorio de Nueva

EL CONFLICTO SUD-AMERICANO

Valparaíso, 10.—Guillermo Bellinghurst, actual alcalde de Lima, que hallase ahora en Santiago, ha recibido credenciales del Gobierno peruano para negociar con Chile la cuestión de Taena y Arica. Las negociaciones se están llevando á cabo con la mayor reserva; pero se ha averiguado que el Perú propone la división del territorio, quedando el Perú con Taena, y Chile con Arica. La opinión pública rechaza por unanimidad este arreglo, pues se comprende que lo propone el Perú con la esperanza de tener mano libre para aplastar al Ecuador. Los diarios piden que el Gobierno exija al Perú el estricto cumplimiento del tratado de Ancón, sin desmembrar dicho territorio, el cual fué cedido á Chile por el referido tratado dejando su última pertenencia á un plebiscito.

UNA SUPLICA A LOS SEÑORES

ADMINISTRADORES DE CORREOS

Les rogamos nos devuelvan los ejemplares que no entreguen por esta ó la otra razón, pues ellos no tienen ningún derecho para retenerlos en su oficina y por otra parte nos obligan á un gasto innecesario, pues mientras no los devuelvan, aquí seguimos sirviendo la suscripción en la creencia de que el destinatario está recibiendo el diario. A este respecto estamos resueltos á denunciar toda incorrección ante el señor Director General de Correos.

Y como varias veces vienen devueltos números del periódico sin el correspondiente sello de la oficina de origen, les suplicamos se sirvan cumplir el requisito de sellarlos, ordenado por la ley del Ramo y sin el cual no es fácil saber el lugar de procedencia.

¡OJO AL AVISO!

—APROVÉCHESE DE ESTA OPORTUNIDAD—

Con muy buenas condiciones se ofrece un magnífico negocio que da 40 0/0 de utilidad, aún en tiempo de crisis. Persona con algunos recursos puede duplicar el capital en poco tiempo.

En esta administración se darán informes.

CUARTO

Se arrienda un hermoso cuarto con vista á la calle, en calle céntrica y con servicio interior, siempre que el inquilino sea persona honorable.

En la Imprenta de EL INDEPENDIENTE darán razón.

# POR FAVOR!

Suplicamos á las personas á quienes se les esté mandando el diario á petición de los agentes, se sirvan devolvérselo si no desean suscribirse. De otro modo las consideraremos suscritas y tendrán que pagar el valor de la suscripción, un colón mensual.

—13—

## CAPITULO VI.

## ALEA JACTA EST.

Cuando Manuel salió de San Francisco, y todo el tiempo que empleó para llegar á Taras no hubiera sabido dar su nombre á quien se lo hubiese preguntado.

Era un autómatas.

Caminaba sin darse cuenta de nada.

Cuando llegó al puente de Taras, sentóse un momento sobre un palo de rastra, que alguien había dejado orillado al camino: púsose una mano en la frente y empezó á reflexionar.

—¿A dónde voy? fué naturalmente la primera pregunta que el joven se dirigió.

¡Cuántos se han debido hacer alguna vez esa pregunta!

Y ésta sería la ocasión para lucirnos con un largo capítulo sobre ciertos inconvenientes de la tan deseada libertad.

Pero es el caso que tales disertaciones en una novela son un sermón en carnaval; los sabios, que no abundan, son los únicos que leen filosofías. El común de los lectores busca al protagonista y le sigue, saltando las páginas en que el autor preteade lucir su condición.

Manuel, pues, se dijo, después de reflexionar un rato:

—Por el momento no puedo salir del país. Mis fondos son exiguos. Buscaré un acomodo en la capital, donde adquiera algunos reales con que irme más lejos. Trabajaré, sea en lo que fuere; ayunaré si es preciso; y no volveré al

—14—

pueblo sino cuando pueda presentarme al padre de Rosa y decirle: "Puedo mantener á su hija con más lujo que el que usted gasta en ella. Yo no soy el pobrote que Ud. rechazó con tanta desprecio".—¡Adios, Cartago! adiós, aldea querida, donde dejo mi corazón en tres pedazos.

Dijo, y levantándose con el impulso de un conquistador, subió con paso resuelto la Cuesta de Quirecot.

## CAPITULO VII.

## MANUEL SE ACOMODA TEMPORALMENTE

Cuando Manuel llegó á la capital, y como resultado de sus reflexiones del camino, se dirigió á casa del padre Ulloa (Ilmo. Dr. don Carlos María Ulloa, obispo electo que fué de Costa Rica), única persona de San José á quien había conocido y tratado durante unos pocos días que estuvo en el pueblo de paseo.

Era el señor Ulloa, como le llamábamos todos, un modelo de cultura y afabilidad; siempre digno y siempre popular. ¡Bastaba tratarlo, para ser su amigo. Fino y atento con todo el mundo, recibió á nuestro joven como si hubiera sido un diplomático residente (así era con todos).

Expúsole Manuel su deseo de conseguir una modesta colocación por algún tiempo.

—Viene Ud. llovido del cielo,—dijo el ilustre conónig;—Mr. Reits, un profesor extranjero, anda buscando un criado. Ud. tendrá poco que hacer, pues él es sólo, y paga bien.

15

Escribió luego algunas líneas en un papel, le dió las señas del mister, y Manuel se retiró después de darle las debidas gracias.

El mismo día quedó colocado el joven.

El patrón le pagaba la comida, lavado y 15 pesos de sueldo por mes.

Su obligación sería asear y cuidar la casa y hacer los pocos mandados que se le ofrecieran al patrón.

Como se ve, una prebenda para aquellos tiempos; en su aldea sólo ganaría cuatro reales, y esto, sudando todo el día.

Escribió á sus padres una larga carta para darles cuenta de su situación, aunque omitiendo la dirección.

En sus ratos desocupados, que eran muchos, se ocupaba, con permiso del patrón, en hojear los pocos libros de estudio que éste tenía en español.

Al fin el mismo Mr. Reits le proporcionó la asistencia á las clases facultativas de *Inglés* y *Contabilidad* que daban en el Instituto mister Anderson y un aprovechado joven del país.

Manuel no estaba tan atrasado. Durante una larga temporada había asistido á la escuela de don Chico Ulloa Mata.

Era el señor Ulloa un pedagogo excelente; sus alumnos, sin las *requisitorias modernas* leían con propiedad y escribían sin tantas faltas de ortografía, como hacen ahora muchachos ya *tañanos*.

Que lo digan Ramón Matías, Alfaro Cooper, Leonidas Pacheco, y tantos que fueron predi-

La oficina de cirugía dental de don  
**NICOLAS F. MEZA**  
está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

### Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELAS A PROPÓSITO, de colores FIERRES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán a PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

### En la renombrada carnicería **CANOSSA**

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchicha de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.  
Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la coctida.

### COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo a las horas en que el abonado lo desee y a precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrá suministrarse los informes que se deseen al respecto.

### OFICINA DENTAL en Cartago

DEL DR. FELIPE GALLEGOS,  
de la Universidad de Michigan.

Está situada frente a la "Copa Blanca."

Dentaduras artísticas. Especialidad en trabajos de oro, puentes y coronas. Extracciones sin dolor. Precios equitativos.

**Departamento**  
Un departamento que tiene todas las comodidades de una casa independiente se ofrece a gente de buenos antecedentes, a precio equitativo.  
En la oficina de *El Independiente* darán razón.

### Tintorería **ARISI**

Situada detrás del Colegio de Señoritas, es la primera entre las de su clase. Se tiñe por poco precio toda clase de ropa, garantizando el trabajo.

Almanaque de Pedro N. Gutiérrez  
para 1910  
De venta en LA EDUCACION de  
M. V. BLANCO & Cia.



### UN ALIMENTO PODEROSO. EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va a reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

*'Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mi concepto condiciones medicinales y de preparación que no alcanzan otros preparados similares, los que con frecuencia perjudican el organismo del paciente.'*  
DR. IGNACIO B. PLASENCIA,  
Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York



Sin esta Marca Ninguna es Legítima.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

# Espacio reservado para

# UNA CASA DE LIMON